

## Tratamiento a la actualización del modelo cubano desde la asignatura Teoría Sociopolítica

### Treatment to the updating of the Cuban model from the subject Sociopolitical Theory

Fernando Aguilera Estrada<sup>1</sup> ([fernandoae@ult.edu.cu](mailto:fernandoae@ult.edu.cu)) (<http://orcid.org/0000-0002-8470-929X>)

#### Resumen

El tratamiento académico de la actualización del modelo cubano en la asignatura Teoría Sociopolítica, a partir de los documentos del VII Congreso del PCC y su I Conferencia, ofrece diversas posibilidades de análisis y discusiones por la complejidad de sus variables y el interés social mayoritario. Para un certero estudio y debate de esta temática es necesario identificar los denominadores comunes presentes en cada etapa de formación del sistema político cubano y establecer un nuevo período que comprende desde el 2008 hasta la actualidad, visualizar las particularidades de esta última etapa vinculadas a la continuidad del proceso. Se hace énfasis en determinar los principios y objetivos enunciados en los documentos del Partido Comunista de Cuba asociados a las prácticas políticas y la realidad económica y social cubana. Este ejercicio contribuye a contrastar desde un enfoque crítico lo que se quiere con lo que se logra y enfocar el análisis en los aspectos más esenciales a estudiar. Es necesario en la actividad académica enfocarse en los aspectos que con mayor profundidad y celeridad deben ser actualizados en el Modelo cubano no solo en lo económico sino también en lo sociopolítico y la efectividad de cómo lograrlo. Se debe promover la construcción de un criterio propio fundamentado y la integralidad del análisis que facilite una expresión y valoración balanceada y objetiva de la temática a estudiar.

**Palabras claves:** actualización del modelo cubano, documentos del PCC, Teoría Sociopolítica.

#### Abstract

The academic treatment of the updating of the Cuban model in the subject Sociopolitical Theory, based on the documents of the VII Congress of the PCC and its I Conference, offers diverse possibilities of analysis and discussions due to the complexity of its variables and the majority social interest. For an accurate study and discussion of this topic, it is necessary to identify the common denominators present in each stage of formation of the Cuban political system and to establish a new period from 2008 to the present, to visualize the particularities of this last stage linked to the continuity of the process. Emphasis is placed on determining the principles and objectives enunciated in the documents of the Communist Party of Cuba associated with political practices and the Cuban economic and social reality. This exercise contributes to contrast from a critical approach what is wanted with what is achieved and to focus the analysis on the most essential aspects to be studied. It is necessary

---

<sup>1</sup> Máster en Ciencias de la Comunicación. Licenciado en Historia por la Universidad de Oriente. Profesor Auxiliar. Universidad de Las Tunas. Cuba.

in the academic activity to focus on the aspects that should be updated in greater depth and speed in the Cuban Model, not only in the economic but also in the socio-political aspects and the effectiveness of how to achieve it. It is necessary to promote the construction of a well-founded criterion and the integrality of the analysis that facilitates a balanced and objective expression and evaluation of the subject to be studied.

**Key words:** updating of the Cuban model, PCC documents, Sociopolitical Theory.

### **El sistema político cubano. Generalidades**

En el estudio del sistema político cubano resaltan aspectos que hacen de este proceso algo singular, y que aún a 60 años provoca asombros, hipótesis o cuestionamientos de aspectos de su supervivencia y desarrollo. El modelo político de la Revolución y, en particular, el grado de estatización y centralización de la economía, el sistema electoral, el monopartidismo o la permanencia de Fidel Castro y Raúl Castro al frente del Estado, así como el gobierno por más de 60 años, son algunos de los aspectos más criticados por exponentes de otros modelos.

Por otro lado, el extenso sistema de seguridad social, los logros sociales de Cuba, la capacidad de lucha y resistencia ante el mayor adversario militar, cultural y político de la época moderna y contemporánea, son admirados por muchos. Estos elementos se fundamentan en los documentos promovidos por el Partido Comunista de Cuba (PCC) que hoy son referencia obligada para el análisis de este tema.

Para comprender las particularidades del sistema político cubano es necesario partir de que este es el producto de circunstancias socio-políticas, históricas y económicas más que de decisiones personales. La Revolución cubana y su dirigencia, desde su primer año, tuvo que hacer frente a múltiples agresiones y adversidades. Cómo sería posible que un pequeño país, establecido en una isla pudiera desarrollar un modelo político opuesto y confrontado con la maquinaria económica, comunicacional y militar más poderosa del planeta, que intentó derrotar el proceso revolucionario por todas las vías: agresiones militares directas, la amenaza nuclear, el apoyo a más de 300 bandas y organizaciones de la contra, bombas y quema de objetivos económicos, ataques biológicos, acciones terroristas contra la población civil y planes de asesinatos a la máxima dirección. La Revolución asumiría su defensa en todos los aspectos sin dar margen u oportunidades a sus poderosos enemigos.

Hasta 1990, la Revolución continuó su desarrollo bajo el respaldo de la Unión Soviética y el campo socialista, dependiendo de estas economías hasta un 85% del comercio exterior antillano, comercio que pierde en días. Ya la década del 90 marcó un cambio significativo en la realidad política de la Isla, acentuada por las carencias materiales de la población y el dominio mundial del mayor enemigo de la Revolución, realidad que obliga a reformas, en lo esencial, económicas.

El desarrollo del turismo, la apertura a la inversión extranjera y el aumento de la emigración cubana fueron algunos de los elementos que constituyeron novedad en la economía y sociedad cubana y en su realidad política. En esta época, se evidenció en mayor medida las consecuencias negativas de la dependencia económica a un solo país, en este caso a la URSS, la asimilación de estructuras y

métodos soviéticos a la realidad cubana, así como la centralización de toda la economía por el Estado, ente que además asegura con recursos de un país subdesarrollado un extenso sistema educacional y de salud, que hacen más compleja la inversión en áreas productivas y tecnológicas.

Estas son algunas de las complejidades que desde lo académico se deben analizar, visualizar las partes, los fundamentos, los aciertos y desaciertos que faciliten la comprensión del Sistema. En este empeño los documentos del Partido Comunista de Cuba emitidos en sus últimos congresos resultan instrumento imprescindible para el estudio sociopolítico del modelo cubano y en las circunstancias actuales analizar sus bases, objetivos, principios, flexibilidad para ajustar un Modelo a la altura de las necesidades y expectativas actuales de la sociedad cubana.

### **Relación documentos del PCC – actualización del modelo cubano**

El desarrollo actual del sistema político cubano se caracteriza por el interés de actualizar su modelo económico y social en un contexto que no deja de ser adverso. El tratamiento académico a dicha temática debe contemplar esta última etapa con la objetividad e integralidad necesarias que permitan el análisis balanceado y argumentado. La asignatura Teoría Sociopolítica enuncia como objetivo: Valorar desde una perspectiva académica, marxista y tercermundista, los principales temas y núcleos conceptuales que se aplican al análisis de los procesos políticos más puntuales y en particular, al proyecto sociopolítico de la Revolución cubana, lo que permite identificarse con un enfoque de la política sustentado en valores político-ideológicos clasistas.

Este objetivo se desarrolla en el tratamiento de temáticas como: Cuba en las relaciones internacionales. Revolución y transición política al socialismo en la actualidad: teoría y desafíos. El proyecto cubano y su sistema político. Este último en particular presenta objetivos específicos en el orden de:

- Identificar las particularidades del sistema político cubano en las diferentes etapas de su formación, consolidación y perfeccionamiento, sus factores legitimadores y sus tendencias actuales.
- Caracterizar la relación entre reformas económicas, legitimación, consenso político, valores y gobernabilidad en la Cuba de los 90 del siglo XX e inicios del XXI.
- Valorar críticamente los enfoques sobre el sistema político cubano realizados desde la perspectiva de la “cubanología”.
- Integrar en el análisis marxista del sistema político cubano las categorías fundamentales estudiadas a través del programa de la asignatura Teoría Sociopolítica.

En el cumplimiento de estos objetivos se estudian determinados hechos y procesos que brindan un panorama de la evolución del Sistema político cubano como son: Las reformas políticas de los años 90. Legitimidad, consenso político y valores en el sistema político cubano. La actualización del modelo cubano desde un enfoque Sur,

las etapas de su formación. En esta última se propone, a partir de una actualización de los contenidos, incluir como una nueva etapa el 2008 hasta la actualidad.

Esta propuesta está basada en algunos elementos fundamentados en la Conceptualización del Modelo económico y social cubano (2016a) como son: la no presencia de Fidel Castro frente al Estado y Gobierno cubanos en 50 años, el emprendimiento de la actualización del modelo cubano, el restablecimiento de las relaciones con los Estados Unidos, el ascenso a la máxima dirección del Estado y gobierno cubanos de una figura de nueva generación y la aprobación de una nueva constitución. Son aspectos que diferencian sociopolíticamente esta etapa.

De estos procesos se le otorga un destaque principal a la actualización del modelo cubano, hecho que conlleva al PCC a la elaboración y estudio de documentos que faciliten la comprensión y dirección económica, social y política de la actualización. Los documentos referidos son:

- Lineamientos de la política económica y social del partido y la Revolución (2011)
- Informe Central al 7mo. Congreso del Partido Comunista de Cuba (Castro, 2016)
- Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista (2016a)
- Plan nacional de desarrollo económico y social hasta 2030 (2016b)
- Actualización de los Lineamientos del Partido y la Revolución para el período 2016-2021 (2016c)
- Objetivos aprobados en la Primera Conferencia Nacional y Directrices del Primer Secretario del Comité Central (2017)
- Constitución de la República de Cuba (2019)

Los principios que expresan estos documentos buscan dar una mayor coherencia, unidad de acción y pensamiento y direccionalidad a todo lo que hoy en Cuba se implementa. En el caso de la Constitución se incluye no solo por el sustento legal, sino por la legitimidad y el consenso que ofrece en la sociedad. En su totalidad estos textos posibilitan:

- Actualizar el Modelo cubano a la época y circunstancias predominantes en la sociedad cubana e internacional, basándose en la propiedad socialista de todo el pueblo sobre los medios fundamentales de producción, donde deberá regir el principio de distribución socialista “de cada cual según su capacidad a cada cual según su trabajo”.
- Lograr una mejor direccionalidad, organicidad y coherencia al desarrollo del Modelo cubano.
- El papel rector del PCC en la vida socio-económica y política del país.
- Conformar una visión de futuro del Modelo socio-económico y político cubano.

- Establecer las bases que sustenten el Modelo (PCC, 2016a).

Conforme con los principios y el contenido que proponen los documentos, se seleccionan determinados temas de la asignatura Teoría Sociopolítica que deben enriquecerse con la fundamentación de estos textos:

Tema 1. Teoría y procesos políticos contemporáneos.

- Funciones de la política.
- Participación, socialización y cultura política.
- Poder, consenso, legitimidad.
- Relación Estado – Sociedad civil.

En la Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista se fundamentan algunas de estas categorías o temáticas desde la visión marxista y la práctica política que ha caracterizado a Cuba en las últimas décadas. En este sentido, la contribución a la teoría política es significativa porque demuestra su operatividad y ajuste a las exigencias actuales (PCC, 2016a).

Tema 2. Corrientes políticas contemporáneas.

- El socialismo: teoría y práctica. Retos del Socialismo en la actualidad.

Tema 3. Relaciones políticas internacionales.

- El concepto de soberanía en las relaciones internacionales en la actualidad.
- El rol de Cuba en el campo internacional.
- La política exterior de la Revolución cubana.

Sobre estos temas el estudio del Informe Central al 7mo. Congreso del Partido Comunista de Cuba presentado por Raúl Castro, analiza los retos del sistema cubano con un enfoque integral tanto en lo interno como en lo externo. El contexto internacional en el que Cuba debe desarrollar una política exterior inteligente y basada en sus principios históricos es otro de los aspectos enunciados:

Seguiremos priorizando el desarrollo multifacético de las relaciones con todos los amigos y socios que nos han acompañado durante estos años y mantendremos el intercambio de experiencias con los partidos y gobiernos de los países socialistas. Al mismo tiempo reiteramos la política de nuestro Partido de desarrollar relaciones con todas las fuerzas y movimientos políticos legítimos independientemente de su signo ideológico. (Castro, 2016, p. 26)

Tema IV. El sistema político cubano.

- Etapas del sistema político cubano: reconocimiento de una nueva etapa en el desarrollo socio-económico y político de Cuba (2011 proceso de actualización del modelo económico y social, restablecimiento de relaciones con Estados Unidos, nuevos liderazgos en Cuba, nueva Constitución)

- Estructura del sistema político cubano: se modifica, aunque no esencialmente con la nueva Constitución debido a que no hay cambios sustanciales en la obtención ejecutiva del poder. La referencia está dada en el tema de la división de poderes y el tema electoral. Destacar la exclusión de los ministros como diputados y la autonomía municipal.
- Actualización del modelo cubano: es el ajuste de todos los componentes del Modelo a las circunstancias y exigencias que dicta la actualidad y el futuro del país. Para un análisis objetivo desde lo académico y científico deben contrastarse los principios, objetivos, fundamentos planteados en los documentos del PCC con la práctica sociopolítica en la Isla y la realidad económica, o sea, comprobar la correspondencia entre los enunciados políticos y los resultados.

### Ejemplo de sumario

En la presentación del tema proponemos un modelo donde se enuncian los componentes que podrían ser útiles en el estudio del sistema político cubano en la actualidad. En esta propuesta los documentos del PCC constituyen la referencia más obligada desde lo teórico para reforzar el conocimiento de este campo complejo y de interés práctico para la sociedad cubana.

Tema IV. El sistema político cubano

Temática: La actualización del modelo cubano

Objetivo: Fundamentar los rasgos que caracterizan la actualización del modelo cubano con énfasis en lo político, que facilite la comprensión de la etapa actual y futura del socialismo cubano a través de la crítica y las experiencias del proceso revolucionario cubano y del socialismo en otras naciones.

Sumario:

- Necesidad de la actualización del Modelo (Introducción del documento: *Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista y Plan nacional de desarrollo económico y social hasta 2030* (PCC, 2016a).
- Aspectos a perfeccionar en la actualización: Participación política, Agenda de los medios de comunicación, Gestión de las figuras políticas de base (Delegado de circunscripción), representatividad de las figuras políticas (Delegados y Diputados). Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista. Capítulo 1: los principios que sustentan el modelo y sus principales transformaciones (PCC, 2016a)
- Desafíos del modelo político cubano (externos e internos). Informe Central al 7mo. Congreso del Partido Comunista de Cuba (Castro, 2016).
- Potencialidades del Modelo cubano: Unidad fomentada por el sistema de partido único, centralización política, existencia y desarrollo de los recursos humanos del país, la cultura política del pueblo, control total de los recursos de la Isla por parte del Estado (prólogo al plan nacional de desarrollo social

hasta 2030: propuesta de visión de la nación, ejes y sectores estratégicos, PCC, 2016b)

Se recomienda que previamente los estudiantes estén preparados en el estudio de estos documentos. Desarrollar la actividad auxiliada del método elaboración conjunta y el enfoque crítico que faciliten un equilibrio de los criterios. De esta última propuesta, un referente práctico lo constituyen los criterios del Primer Secretario del Comité Central del PCC, Raúl Castro y también del Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros Miguel Díaz-Canel, al evaluar el proceso de actualización del Modelo. Con este fin puede incorporarse la entrevista concedida por el Presidente cubano al canal Telesur (2018), donde critica entre otros aspectos el acompañamiento de los medios de comunicación cubanos a la agenda pública de la sociedad y enuncia la aspiración de superar esta y otras problemáticas del proceso.

### **Precisiones finales**

El estudio profundo del sistema político cubano es complejo, en especial en la última etapa donde puede encontrarse diversidad de variables políticas, económicas y sociales. Para evitar el desvío del propósito que se plantea es necesario establecer los objetivos y principios del Sistema, como también los denominadores comunes presentes en cada una de sus etapas.

Especial referencia hacemos a la última, donde se puede ejemplificar o teorizar sobre las potencialidades del modelo cubano. Mucho se referencia acerca de las limitaciones externas para el desarrollo económico de Cuba, principalmente por la guerra económica impuesta por Estados Unidos; pero de forma análoga también debe hacerse énfasis en las fortalezas del sistema cubano.

Cuba es el único país del hemisferio occidental donde su gobierno tiene el control total de los recursos naturales, minerales y humanos, lo que brinda una gran capacidad para maniobrar y disponer. Existe solo un Partido oficial y por tanto gubernamental y donde todas las organizaciones sociales y de masas reconocen la dirección del Partido, facilitando la unidad de acción y de pensamiento. La cultura política y económica del pueblo cubano es de las mejores logradas en América Latina, unido a una masa de profesionales y universitarios en proporción a las mayores del mundo.

Como última consideración es imprescindible concentrar el análisis en los puntos críticos desde el punto de vista teórico y práctico de la temática, para lo cual se debe promover una cultura del debate. Brindar las herramientas metodológicas para arribar o construir criterios propios fundamentados, con respeto a la diversidad porque en la ciencia como en la política es dudosa la unanimidad.

### **Referencias**

Castro, R. (2016). *Informe Central al 7mo. Congreso del Partido Comunista de Cuba*. La Habana: Versiones Taquigráficas-Consejo de Estado.

*Constitución de la República de Cuba* (2019). La Habana: Editora Política.

- Díaz-Canel, M. (2018). *Entrevista a Telesur*. Recuperado de <http://www.cubadebate.cu/noticias/2018/09/17/diaz-canel-a-telesur-lo-que-queremos-es-construir-un-pais-mejor-un-mundo-mejor/>
- PCC (2011). *Lineamientos de la política económica y social del partido y la Revolución*. Recuperado de <https://www.granma.cu/%2Ffile%2Fpdf%2Fgaceta%2FLineamientos%25202016-2021%2520Versi%25C3%25B3n%2520Final.pdf&>
- PCC (2016a). *Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista*. Recuperado de <https://www.granma.cu/%2Ffile%2Fpdf%2Fgaceta%2FConceptualizaci%25C3%25B3n%2520del%2520modelo%2520economico%2520social%2520Version%2520Fi>
- PCC (2016b). *Plan nacional de desarrollo económico y social hasta 2030*. Recuperado de <https://observatorioplanificacion.cepal.org/es/planes/plan-nacional-de-desarrollo-economico-y-social-2030-de-cuba>
- PCC (2016c). *Actualización de los Lineamientos del Partido y la Revolución para el período 2016-2021*. Recuperado de <http://www.granma.cu/file/pdf/gaceta/Lineamientos%202016-2021%20Versi%C3%B3n%20Final.pdf>
- PCC (2017). *Documentos del 7mo Congreso del Partido aprobados por el III Pleno del Comité Central del PCC el 18 de mayo de 2017 y respaldados por la Asamblea Nacional del Poder Popular el 1 de junio de 2017*. Villa Clara: UEB gráfica Villa Clara.